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من  الصحي الصرف في العاملين إلي
سالت من كل وإلي البيئة إصحاح أجل
إصحاح أجل من  جبينه على عرق حبة

الجو توفير أجل من الحادبين وإلي البيئة
هلذا أهلدي عامة السودان لهلل الصحي

المتواضع. الجهد

2



الباحــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــث

زين العظيم / عبد الدكتور إلي وتقديري شكري جزيل
مراحله كل في البحث على أشرف الذي أحمد، العابدين

ًا الكثير وقته من واستقطع ًا نصح ًا. وإرشاد وتوجيه
الخانجى، الله عبد الرحمن البروفسير/ عبد بالشكر وأخص

كان الذين الوهلاب، عبد محمد أحمد البروفسير/ عثمان   و
ًا حفزني مما المستمر وتشجيعهما وتوجيههما لرأيهما معنوي
الرسالة. هلذه لكمال
ًا بالشكر وأخص إسماعيل حسن / مهند الساتذة أيض
الحاسوب مجال في لمساعدتهما إسماعيل طاهلر ومحمد
ونعمات الطيب زروق رياض للطابعة شكري ويتصل
النور. الجهد هلذا رأي لما لولهلما اللتين محمد يوسف
أعانوني الذين والمهندسين الساتذة إلى بالشكر أتقدم
فكرهلم. بفيض

بآرائه وساعد ساهلم من لكل العرفان ووافر أجزله والشكر
وأفكاره.

العالمين رب لله بعد ومن قبل من والشكر
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  العربية     باللغة     الخلصةة
الصــحية والتركيبــات للمجــاري دراسي منهج تصميم إلى البحث هلذا يهدف 

الســودان بجامعــة ســنوات ثلث  نظــام الهندســة الصحي) لــدبلوم (الصرف
التية: الهلداف تحقيق إلي المقترح البرنامج والتكنولوجيا. يرمي للعلوم

وعلمية أكاديمية ومهارات قدرات ذوي التقنيين من أطر وتأهليل إعداد.1
علــى الصــحي الصــرف وتنفيــذ تخطيــط مجــالت فــي جيــد بمستوي
الخاصة. والمباني المدن مستوي

الصـــحي الصرف عن تنتج التي المشكلت على التعرف أهلمية توضيح.2
والمعمارية. المدنية الهندسة لطلب السليم غير

فــي التأهليــل ولمتابعــة المهنــي المجــال فــي للمنافسة الطلب تأهليل.3
ًا العليا الدراسات ًا محلي ًا. وإقليمي ودولي

والمقابلة الستبانة البحث أدوات وكانت الوصفي المنهج الباحث استخدم
مــن الول المســتفيد مــع استطلعية بدراسة الباحث البيانات. قام لجمع

ســوق متطلبــات لمعرفــة والمقــاولين الشركات المصانع مثل الخريجين
الكاديمية المعارف تحوي التي البحث أدوات بتصميم قام ثم ومن العمل

الختصــاص ذوي علــي وعرضــت المتعلــم، بها يلم أن يجب التي والمهنية
المبدئي. والتقويم للتحكيم

في المختصين والساتذة المهندسين ) من100( البحث عينة شملت وقد
عشوائية. بطريقة العينة تلك اختيرت الصحي، الصرف مجال

Statistical Package forالبيانات(  ) لتحليلSPSSبرنامج( الباحث استخدم
Social Scienceبالتي: الخريج يلم أن يجب أنه إلى الباحث )  خلص

الصحي. للصرف النظرية المعرفة .1
واستخداماتها. النقية المياه مصادر .2
واستخدامتها. الصحي الصرف مجال في المستخدمة المواد.3
تركيبها. وطريقة واستخداماتها الصحية الجهزة.4
منها. والتخلص معالجتها وكيفية  والصناعية  المنزلية المخلفات.5

ـاحث قام النتائج تلك ضؤ وعلي ـدبلوم المقــترح المنهــج بتصــميم البـ لـ
).3 رقم (ملحق الهندسة كليات

التالية: بالتوصيات الباحث وتقدم هلذا
الصــحي) الصحية(الصــرف والتركيبات للمجاري تخصص إنشاء.1

والتكنولوجيا. للعلوم السودان بجامعة الدبلوم مستوي علي
أرض علــي الصــحية والتركيبات للمجاري المقترح المنهج تنفيذ.2

الواقع.
فــي والبحــوث  بالدراســات بالجامعات الهندسة كليات تعني أن.3

فــي العامــة الصــحة ترقيــة أجــل مــن الصــحي الصــرف مجال
المجتمع.
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ABSTRACT

This research aims at designing an academic curriculum for Sewage 

and Sanitary installations (Sanitary drainage system) for a three – year 

engineering diploma course at Sudan University of Science and Technology.

The suggested programme targets are the following objectives:
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1. Preparing and qualifying competent technicians in the field of planning 

and executing sewage and sanitary installation.

2. To illicit the important problems that might arise from bad sanitary 

installations system.

3. To qualify students for competition in the profession to pursue higher 

studies in the field of sanitary installation.

The researcher adopted the descriptive analytical method using 

questionnaire and interview as research tools.

To prepare the questionnaire, firstly the researcher approach the actual

beneficiary of the graduates e.g factories, companies, contractors …ect to 

final out of the required qualification and training needed for a sewage 

sanitary installation graduates. 

Using these information the researcher designed a questionnaire to 

contain the academic profession knowledge required for sewage and sanitary 

graduate.

This provisional questionnaire was approved by 7 specialties in the 

field for validity and reliability. 

The questionnaire was distributed to a sample of 100 engineers and 

academic staff in the field of sewage and sanitary installation randomly 

chosen.

The SPSS programme was used to analyze the results. The result 

revealed that a graduate should acquire the following:

1. Theoretical knowledge of sanitary drainage.

2. Sources of clean water and their application.

3. Materials used in the field of sanitary drainage and their 

applications.

4. Sanitary fittings, their applications and methods of installation.

5. Household and industrial liquid wastes and means of processing 

and disposal.

Upon the light of these findings the researcher designed the proposed 

curriculum for the Engineering College Diploma (Appendix No_ 3)

Recommendations: 
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1. Establishment of a sewage and sanitary installation section for Diploma

level at Sudan University of Science and Technology.

2. Implementation of the proposed curriculum for sewage and sanitary 

installations.

3.  Colleges of engineering should give more attention and concern to the

field of sanitary sewage in their programmes and curriculum in order to 

improve general health of community.  
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